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有情感灵魂的超限绘画
文

!

沈琦华

上世纪七八十年代，中国涌

现出一大批优秀的写实油画作

品，如罗中立的《父亲》、陈丹青的

《西藏组画》等，毕业于武汉师范

学院汉口分院艺术系的冷军也将

目光投向这一领域。

很多人将冷军的油画风格定

义为超写实主义，他的作品在日

本展出时曾被评价为“超限绘画”

———意思就是达到了油画的极

限，并超越了这个限度。问他现在

的创作周期是多久，现任湖北省

文联副主席、湖北省美术家协会

副主席的冷军答道：“超写实要几

个月。”

即将与观众见面的冷军个展

“限制·自由”，共展出作品 75幅。

作品由三部分组成：一是冷军近

十年创作的现场写生作品，包括

精彩的“场景写生”、“古董店写

生”系列作品；二是他近年来以

“竹子”为题材的油画创作；第三

部分也是最能代表和体现他艺术

特征的超写实绘画———超写实肖

像作品，其中包括《小唐》、《天

光》、《小姜》等经典之作。

坊间传言，冷军是拿着修手

表的放大镜画画的，还有人说他

足不出户，整日在一个 5米高的

小阁楼上画画，吃饭时有专人把

饭用绳子吊上去———这全是瞎

说。但不管怎么说，冷军的作品是

值得用放大镜仔细观察、耐心欣

赏、慢慢品味的。

视觉艺术不是镜头艺术

现在肯定会有很多人说摄相

技术这么发达的前提之下! 然后

再创作写实作品的意义是什么"

冷军# 实际上我画这个写实

油画花了很多年。在这么多年里，

很多人都在说这个事情，我们照

相机已经非常先进了，已经非常

精细了，这么多万像素，你再搞这

个还有没有意义。

而我觉得，我画写实作品的

意义恰好就在这里。其实我感觉

写实作品是视觉艺术，不是镜头

的艺术，镜头跟视觉是完全两回

事情。

我说个很简单的道理，一个

人的脸色不好，我眼睛看得出来，

你镜头看得出来吗？

我们关键是没有深入地去研

究视觉，我们想当然地觉得照相

机照的真像，但是那种像你只是

一个粗略的、很浅的层面上的认

识。

艺术能够影响人的生活

艺术的作用是什么"

冷军$反正肯定是有作用，我

每个阶段对艺术的作用理解不

同。

我理解下的艺术应该是一个

实验室，里面进行开拓人类生存

方式的实验，也不知道人类往哪

个方向走，往哪个方向发展。如果

成功了，这个东西能够影响人的

审美、影响人的生活，这个社会的

导向也就很明确了。

在超写实作品创作中% 你特

别诊视的艺术性在哪几个方面!

可以详细地谈一下吗"

冷军$一个是审美的趣味，再

者就是造型，色彩这些东西。这些

其实都是绘画的一些基本元素，

但就这些基本元素，在一个画面

上呈现，能够完美地呈现，这就是

我的价值所在。

这个东西说起来好像很简

单，审美那个东西摆在那里的，但

做起来，还是要费点心思的。

创作跟着感觉走

你在接下来在创作过程中!

还会有其他方面的写实的尝试

吗"

冷军$搞不清楚，摸着石头过

河，我还是跟着感觉走。

我到美国就是去买古董的，

那个店好有味道，就是它能打动

我，打动我，我就要画，人家的店，

每天那么忙，而且人家那个位子

都被古董摆满了，那么小的位置

你怎么画，那不行，我得买你东

西，买了东西我再跟你商量，我就

要在这里画画，你无论如何要答

应我，就这样就在那里画了。我在

那里画了，老板就说中国人好了

不起。

就是在绘画这方面，我好像

可以什么都放得下，我非得办到，

所以我有个朋友说，你对艺术太

贪婪了，我说我是，这是个毛病，

我以后要改一改。

超写实的画画一幅大概是多

长时间"

冷军$三个月。

超写实难还是写生难"

冷军$到最后那个阶段都难。

怎么说呢，做任何事情，你要达到

非常非常严格的标准都很难。如

果你就想普通地画写实，差不多

那个样子，就容易很多。要画超写

实，是要把影响绘画的各种技术

全部发挥到一个极致。

他视音乐如生命，20多年来，他将对音

乐的热爱通过自己满身的才华和孜孜不倦的

专业精神传递给了孩子们，他就是法国圣马

可童声合唱团的创始人、指挥家尼古拉斯·博

特。法国著名音乐电影《放牛班的春天》以博

特为原型，向观众们展现了一位内心仁慈、乐

观开朗的音乐老师马修。

尼古拉斯·博特生于 1963年，他最初在

里昂教区合唱团唱歌，后来成为一位歌唱家，

同时对童声合唱指挥产生兴趣，并于 1986年

成立了圣马可童声合唱团。2003年，电影《放

牛班的春天》的导演走访全法国寻找一队优

秀的合唱团在电影中演出，终于在里昂找到

了圣马可童声合唱团。尼古拉斯·博特同时也

是该片的音乐总监，他说：“《放牛班的春天》

是圣马可合唱团第一次参加电影的演出，当

时只有一个小男孩参演了这部电影，其他成

员主要是为电影中的合唱配音。”

电影音乐一般都是服务于电影的，而《放

牛班的春天》却恰恰相反，尼古拉斯·博特自

豪地说：“这部电影是先有音乐，再有剧本。换

句话说，电影是因为圣马可合唱团的音乐才

产生的。”该片拍摄完成后于2004年在全球

放映并获得空前成功，其原声大碟更卖出超

过200万张。他介绍说，当时为电影配唱的那

些合唱团成员现在仍有四分之一留在合唱

团。

圣马可童声合唱团为什么能够受到全世

界乐迷的欢迎？尼古拉斯·博特分析说，欧洲

的合唱团一般都是男女分开的，而圣马可儿

童合唱团却是男女混合的合唱团。男声比女

声美妙，而女声比男声更有感情，男女混合演

唱会把音乐演绎得更加完美。合唱团成立至

今虽然已有30多年，合唱团的孩子们一直处

于流动状态，但为了保证合唱团的水准，他们

每年都会有新的团员加入，新旧队员一起排

练，使他们很快就会融入到合唱团的氛围中。

电影《放牛班的春天》公映后，圣马可童

声合唱团的演出从每年 20多场增加到每年

100多场，“丰富的舞台实践经验让他们比以

前的孩子唱得更好。”尼古拉斯·博特说，合唱

团每天都会进行一到两个小时的训练，一周

大约10个小时，训练一般都在孩子们的课余

时间，不会因为演出耽误功课。此次上海演出

已经是圣马可童声合唱团第 10次来到中国。

现实版的马修老师希望继续把合唱的魅力带

到世界更多地方。 文
!

田艺苗

站在冷军的
作品前，即使是不
懂油画和素描的
人，也能感受到一
种惊心动魄的力
量。细致的毛发，
精细的纹理、微妙
变幻的光线，所有
观者都会对他纤
毫毕现、细致入微
的画面叹为观止。
本月 26日起，这
位中国当代超写
实主义油画的领
军人物将在美丽
道国际艺术机构
举行为期两个月
的“限制·自由”油
画作品展，之后其
作品还将亮相 11
月 13日开幕的上
海艺术博览会。

冷军肖像
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去扬州涤荡心肺
中国的许多城市会被诟病说

“千人一面”，千年古城扬州却并

非如此，城市里处处可领略到千

年积淀下来的文化和生活基因，

而当代思维的规划和整修，也让

这座古城如今周身充沛着一股深

具底蕴的现代感。避开长假，到扬

州去放松一下身心，会感受到时

尚与传统相结合的无限美妙。

处处是杨柳

生活在上海的孩子更容易发

现扬州的特别。行走扬州，上海孩

子会脱口而出：“扬州跟上海不一

样，到处都是杨柳！”扬州河道多，

河边多垂柳，古已有“绿杨城郭”

的美誉。在闹市文昌阁附近，马路

当中居然会有唐代遗留下来的石

塔矗立在绿化带里，两边有数百

年的老银杏树护卫着，简直就是

“马路博物馆”。 扬州空气好，环

绕扬州城建设了上百公里长的

“绿色项链”以及多个城市森林公

园，城区里面还有多处天然氧吧。

扬州最大的氧吧当属瘦西

湖。一条瘦瘦的河，却是国际知

名，只因河道曲折，景致蜿蜒，一

路行来，犹如一幅活生生动感十

足的唐诗宋词超长手卷。如今，瘦

西湖景区正在扩容，将放大瘦西

湖的绿肺效应。据悉，仅水环境整

治一项，当地已投入近 2亿元。

瘦西湖和大明寺西侧的蜀冈风景

区堪称“植物博物馆”，山岗上种

植了几十种名贵植物，负离子含

量特别高，许多游客基本上不知

道这一处免费的天然氧吧。

而整个扬州新开发的西区看

上去像个时尚大花园。植被茂盛，

绿意盎然，穿行其间，身心像泡在

绿色的温泉。据科学测定，扬州许

多地方的空气负离子含量已经达

到了海边和森林的标准，身心吸

氧尽在扬州城。大明寺平山堂则

是当代人心灵涤尘之绝佳场所。

爬上栖灵塔，整个扬州尽在眼底，

而且爬楼过程又是一次心肺锻炼

过程。

怀旧情调融合时尚生活

扬州巷子和古运河都渐渐成

为新的城市名片，明清老巷子皮

市街改造后焕发出时尚风采。麻

石路面，两边老房依旧，150年前

的扬州教案旧址宛然，老理发店、

旧货店、小吃店仍在，青年客栈、

咖啡店、书吧已次第开出，所幸游

人尚不多，能在清静中享受一份

怀旧情调与时尚生活的融合。

扬州运河也已成为一长串的

绿色项链，葱茏的绿化带里，不断

看见老城的居民悠闲垂钓，年轻

人打着篮球。运河两岸绿意盎然，

西侧青砖黛瓦的老房子，东侧现

代化的新楼盘，看得人满目舒畅，

大都市里吸附的各种“毒气”早已

涤荡了个干净。 文
!
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